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Paulina Saball Astaburuaga
Ministra de Vivienda y Urbanismo

En el primer Gobierno de la Presidenta 
Michelle Bachelet se inició un camino sin 
retorno para abordar el déficit cualitativo 
de las ciudades y avanzar en un desarrollo 
urbano más integral y cercano a las per-
sonas. 

Fue así como nació, en el año 2006, el Pro-
grama “Quiero Mi Barrio”, cuyo principal 
énfasis está en revertir el deterioro y pre-
cariedad de los barrios, partiendo de la or-
ganización, visión, anhelos y proyectos de 
quienes los habitan. A partir de un trabajo 
de vinculación y generación de confianza, 
entre los equipos profesionales y los veci-
nos, se llega a convenir un Plan de Obras 
y un Plan Social que transformarán los 
espacios públicos, mejorarán el equipa-
miento comunitario y fortalecerán el teji-
do social.

Un plan de acción que se ejecutará en un 
plazo de 3 años promedio y armonizará el 
avance de las obras con múltiples inicia-
tivas destinadas a fortalecer la identidad 
barrial, vincularse con su entorno, acceder 
a los programas públicos y proyectar el fu-
turo del barrio. 

Son estos componentes los que le valieron 
ser reconocido como una de las mejores 
prácticas a nivel mundial por la ONU.
Lo que hace 10 años fue un programa pi-
loto, hoy ya es una política pública conso-
lidada: 520 barrios, 128 comunas, más de 
3.000 proyectos urbanos, más de 290 mil 
millones de pesos en inversión y más de 1 
millón de personas beneficiadas en las 15 
regiones del país es la dimensión que ha 
adquirido el Programa Quiero Mi Barrio. 

La conmemoración de estos 10 años de 
trabajo barrial constituye una oportu-
nidad para analizar, evaluar y proyectar 
los desafíos para seguir avanzando en la 
transformación de los barrios y hacerlos 
más inclusivos y participativos; con mejo-
res estándares de habitabilidad y una me-
jor inserción en la ciudad.

Es este también un buen momento para 
reconocer a los cientos de dirigentes y di-
rigentas que han dado vida a los Consejos 
Vecinales de Desarrollo; para apreciar los 
cientos de obras y expresiones culturales 
que han nacido en cada barrio;  para va-
lorar los diseños que han dado vida a los 
espacios deportivos, plazas, parques, sedes 
que se han construido en dialogo con los 
vecinos; para recorrer, a través del relato 
de sus habitantes, la particular historia 

del barrio que es también una historia de 
nuestro país y de nuestras políticas. 
Es este un buen momento para reconocer a 
los y las profesionales que, en las 15 regio-
nes de Chile, han dado vida al Programa, y 
han puesto lo mejor de su conocimiento al 
servicio de esta tarea.

Como equipo del Ministerio de Vivien-
da y Urbanismo nos sentimos, honrados, 
orgullosos y agradecidos de liderar este 
Programa, que ha cambiado el rostro de 
los barrios y ha transformado el hacer de 
nuestro ministerio.
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Jaime Arévalo Núñez
Secretario Regional  Ministerial de Vivienda y Urbanismo

Estimadas vecinas y vecinos del Barrio 
Población 11 de Septiembre

Me es grato compartir con ustedes algu-
nas reflexiones, que espero reflejen y den 
cuenta del anhelo de muchos en nuestro 
país, que poco a poco van sumando voces 
que hablan de un país más justo y equita-
tivo, en donde nuestros barrios nos invitan 
a “escuchar lo que canta el lugar” como 
una forma distinta de entender y apro-
ximarnos, a una realidad poseedora del 
acervo cultural que nutre la configuración 
de nuestras ciudades.

Siempre he pensado que cuando el saludo 
fraterno, ese que incorpora nuestro nom-
bre, nos detiene en una esquina, cuando 
cada casa abre sus puertas de par en par 
para nuestros hijos, cuando la plaza nos 

abriga y cobija en las tardes del invierno 
de nuestra vidas, cuando las penas del otro 
a nadie le resultan indiferentes,  creo que 
es cuando hablamos de barrio.

Nuestro país hoy más que nunca requiere 
de éstos, de su cultura social, de su arqui-
tectura comunitaria, esa que nos distingue 
como pueblo ante el mundo globalizado de 
hoy, permitiéndonos vislumbrar con cier-
ta certeza el devenir futuro. Las obras, las 
grandes obras que trascienden en el tiem-
po, sin lugar a dudas refieren la compli-
cidad ciudadana antes los requerimientos 
compartidos al momento de hacer ciudad.
Es en esta lógica, donde la participación 
ciudadana  plena, hoy  nos debe tensio-
nar hacia un país más justo e inclusivo, en 
donde el sentido de pertenencia, el arraigo 
con nuestros territorios y la conciencia 

de los valores de nuestra democracia sean 
constitutivos de la nueva base social que 
requiere el Chile del siglo XXI.
La experiencia de vida plasmada en estas 
páginas, sin lugar a dudas permitirá testi-
moniar las penas y las alegrías de mujeres 
y hombres que con su ejemplo de perseve-
rancia en alcanzar los sueños de un lugar 
que los represente y dignifique, hoy nos 
brindan un ejemplo, que este libro se en-
cargará de proyectar en el tiempo para las 
futuras generaciones, y para que la histo-
ria registre, que en un lugar de San Carlos 
la generosidad del trabajo mancomunado 
cristalizó en un ejemplo de aproximación,  
a una sociedad que comienza a incorporar 
la felicidad como primer motor de su de-
sarrollo.

El Programa de Recuperación de Barrios 
“Quiero Mi Barrio” surgió el año 2006, 
en el primer Gobierno de la Presiden-
ta Michelle Bachelet, con el propósito de 
realizar una recuperación física y social 
a escala barrial, facilitando el vínculo de 
ese barrio con su ciudad. Actualmente du-
rante su segundo periodo se afianzó de tal 
manera que para la Región se destinaron 
20 nuevos barrios, de los cuales 3 son de 
interés regional por sus características pa-
trimoniales.

Finalmente deseo agradecer especialmen-
te a la Comunidad del Barrio Población 11 
de Septiembre de San Carlos y al alcalde 
Hugo Naim Gebrie Asfura por el afecto y 
la disposición siempre presente, que han 
permitido al Programa de Recuperación 
de Barrio “Quiero mi Barrio” del Ministe-

rio de Vivienda y Urbanismo, llevar ade-
lante un ejercicio de participación efectiva, 
que indefectiblemente ha contribuido a 
re-crear en una perspectiva más justa, so-
lidaria y democrática, un lugar que desde 
su historia y cultura hoy proyecta al futuro 
aquellos anhelos que hablan de la patria 
justa,  la patria de todos y que este pro-
yecto se encarga de demostrarnos que si se 
puede… de nosotros depende!
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Hugo Naim Gebrie Asfura
Alcalde de San Carlos

Estimados vecinos de la Población 11 de Septiembre

Tuvieron la gran oportunidad de ser parte del Programa de Recuperación de Barrios. Gracias al trabajo realizado entre el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo, la Municipalidad de San Carlos y su esfuerzo. Hoy son parte de un nuevo rostro del barrio con áreas verdes, 
espacios para la recreación y diversa infraestructura para la práctica deportiva. Han sido parte de un cambio para el sector, unién-
dose como comunidad para seguir creciendo. Como Alcalde debo confirmar que este Programa ha sido una gran experiencia a nivel 
comunal, principalmente en la Población 11 de Septiembre, donde soy testigo del progreso aquí logrado. Las actividades y talleres 
realizados construyeron una unidad entre los vecinos que hoy se refleja en las calles y pasajes del barrio.

Parte importante del barrio son sus organizaciones y aquí debo destacar el rol ejercido por los dirigentes comunitarios. Quienes, con 
un compromiso a toda prueba, participaron en cada uno de las actividades, atentos al desarrollo de las obras y siempre dispuestos a 
dedicar parte de su tiempo a trabajar en pos de un mejor barrio.

Quiero Mi Barrio nos hace reflexionar sobre la importancia de recuperar el tejido urbano y social, puesto que la infraestructura en sí es 
solo materia, pero obras que nacen desde los sueños de vecinas y vecinos, le dan un sentido diferente, esto hace que cada espacio sea 
un lugar de reunión, de comunión, lo cual se hace visible en los resultados aquí logrados. Esto nos insta como autoridades a continuar 
con el apoyo a este tipo de proyectos.
 
 

 Por otra parte, quiero agradecer al Ministerio de Vivienda y Urbanismo, repre-
sentado por el Seremi de la Región del Bío Bío, Jaime Arévalo Núñez, por confiar en 
nuestra comuna e invertir en nuestra gente. También, quiero reconocer el trabajo del 
Equipo de Barrio y extender el agradecimiento al Concejo Municipal y a todo los profe-
sionales que apoyaron esta iniciativa.

Y por último quiero agradecer y felicitar a las vecinas y vecinos del Barrio Población 11 
de Septiembre, por su esfuerzo y compromiso y por asumir la responsabilidad de cuidar 
y proteger lo obtenido.

Afectuosamente
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Territorio y Economía

 San Carlos se encuentra a 135 kilómetros de Concepción, en la frontera norte de la región del Bíobío. Limita al este con San 
Fabián de Alico y al oeste con Ninhue. Al sur con San Nicolás y Chillán, por el norte se encuentra con Cauquenes y Ñiquén. 
 
 La principal actividad comercial proviene de la agricultura, del trabajo de la tierra, esa misma que atrajo a los indígenas y, 
posteriormente, también a los españoles. Sectores como Muticura, Junquillo o Santa Laura son fuertes puntos del desarrollo local, 
mediante la producción agrícola a pequeña, mediana y gran escala. 

 La actividad agrícola, la cual depende de un amplio capital humano y de servicios externos, aparece como una de las inyec-
ciones al desarrollo de San Carlos a lo largo de su historia, especialmente, desde mediados del siglo XX. 

 La producción de cereales utiliza alrededor de 11.643 hectáreas. También se cultivan frutales, especialmente, manzana roja y 
viñedos. La producción de hortalizas destaca con alrededor de 1.548 hectáreas anuales. La gran mayoría de las producciones llegan al 
Puerto de Talcahuano y, finalmente, rumbo al extranjero (cifras de Informe Sector Desarrollo Productivo, Plan de Desarrollo Comunal 
de San Carlos 2008-2015). El Estero Navotavo recorre  San Carlos, siendo un límite natural dentro de la ciudad.
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Desarrollo e historia

 Anteriormente al arribo del con-
quistador español, el centro-sur del país, 
estaba poblado por diversas tribus, las 
cuales disfrutaban de la fertilidad de estas 
tierras. Formado por montes y vegetación 
abundante, el territorio se izó como un 
bastión de la resistencia mapuche.

 La zona de San Carlos estaba ha-
bitada por una etnia araucana conocida 
como Itihue. En 1536 se produce el primer 
encuentro del cual se tiene registro entre 
conquistadores, de la expedición lidera-
da por Diego de Almagro, e indígenas en 
las inmediaciones de lo que hoy se conoce 
como San Carlos. 

 El combate de “Reino Huelen” 
(también llamada “Reinhuelen” o “Rey-
nogüelen”) se libró en la confluencia de 
los ríos Itata y Ñuble. El cacique Michima-
lonco lideró las fuerzas combativas indí-
genas. Pese a la inferioridad numérica, los 
autóctonos de la zona salieron airosos de 
la batalla.

 Poco a poco, los Itihues emigraron 
hacia lugares más protegidos y ocultos de 
la vista del conquistador, preferentemen-
te hacia la Cordillera de los Andes. De por 
sí, la Cordillera resultaba todo un desafío 
para el conquistador europeo, por lo que 
el indígena se refugió entre las montañas, 
donde la naturaleza era su principal arma. 

 En 1750 se comienza a poblar el 
sector ocupado anteriormente por los au-
tóctonos y alrededores como Cachapoal, 
Monte Blanco y Verquicó se establecieron 
como asentamientos estables para los 
conquistadores y campesinos locales. Se 
esboza lo que podría catalogarse como vi-
lla, sin embargo, la sublevación “Pehuen-
ches-Chiquillanes”, liderada por el caci-
que Juan Reiman, expulsó a los pobladores 
en 1769.
 
 La poca organización y la falta de 
cohesión geográfica, política y social, bajó 
los brazos de la resistencia Itihue y, pese a 
la sublevación, el “hombre blanco” recu-
peró esta zona.

 El 3 de julio de 1800, en honor al 
Rey Carlos IV de España por Joaquín de 
Rozas y Negrete, nace oficialmente la Villa 
de San Carlos de Itihue. Sin embargo, los 
primeros registros político-administrati-
vos del sector datan de 1783.

 A fines del siglo XVIII, el territo-
rio político del país se organizaba en dos 
Intendencias. Desde Copiapó al río Mau-
le la de Intendencia de Santiago; y desde 

el norte del río Maule hasta los limites no 
definidos en el sur, la de Concepción.

 Cada Intendencia se subdivida en 
Partidos o Comunas, como  Chillán. Así 
mismo, éstos se distribuían en Doctrinas, 
cuyo asiento era el Curato o la Parroquia. 
Por tanto, la Villa de San Carlos de Itihue 
se emplazó en la Intendencia de Concep-
ción, Comuna de Chillán, Doctrina de Ver-
quicó.

 En ese entonces, habitantes de 
sectores aledaños a la Doctrina de Ver-
quicó mostraron la necesidad de fundar 
una villa, debido principalmente, al creci-

miento de la población y a la lejanía de los 
centros urbanos más importantes del Par-
tido. Lo cual restaba posibilidades comer-
ciales y laborales, frenando el desarrollo 
de una pujante comunidad.

 Las familias se unieron y, ampa-
rados en la política “Fundaciones de Vi-
llas”, elevaron la solicitud al gobierno de 
Ambrosio de Benavides Medina (brigadier 
español que gobernó el Reino de Chile de 
1780 a 1787) para fundar una villa.

Fuente: Archivo Nacional. Fondo Varios, vol. 

Parroquia Central de San Carlos, ubicada frente a Plaza de Armas en década de 
los 70.
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 Sin embargo, no estaba definido 
el espacio físico-territorial donde estable-
cer el pueblo. Lugares como las orillas del 
Estero de Bulí, Paredones o al costado del 
río Perquilauquén, sonaron como posibles 
asentamientos. Tras varios años, final-
mente se encontró el espacio adecuado. 

 Las tierras de este lugar eran lla-
mativas por su fertilidad, una de las ra-
zones por los cuales, finalmente, se eligió 
el sector de Llahuimávida, centrado en la 
actualmente conocida Alameda (parque 
emplazado desde Calle Serrano hasta Ca-
lle O’Higgins por Avenida Arturo Prat), 
para establecer la villa.

 Así en julio de 1800 nace, oficial-
mente, la Villa de San Carlos de Itihue. Al 

año siguiente, se realiza el primer trazado 
del lugar. Un total de 12 sitios, distribuidos 
en 36 manzanas conformaban la naciente 
localidad.

 En la Constitución de 1833, San 
Carlos es agregado a la provincia de Mau-
le. Esto se mantuvo hasta la creación de 
la Provincia de Ñuble en 1848, durante 
el gobierno de Manuel Bulnes Prieto. En 
aquella ocasión se establecieron dos pue-
blos dentro de la nueva Comuna; Chillán y 
San Carlos.
La organización política-administrativo 
no demoró en instituirse, en 1854 comien-
za sus funciones la Ilustre Municipalidad 
de San Carlos. Finalmente, el 22 de di-
ciembre de 1891 obtiene el título de comu-
na.

 San Carlos destaca también como 
cuna de diversos artistas de que han lleva-
do el nombre de la comuna al mundo.

  Tal como la gran Violeta Parra 
Sandoval, quien dio sus primeros pasos 
en estas  tierras. Nacida en 1917, se crió en 
una humilde casona, ubicada en calle El 
Roble N°331. 

 En honor a la memoria y el legado 
de la compositora sancarlina, el Consejo 
Nacional de la Cultura y la Artes eligió su 
natalicio, el 4 de octubre, como el “Día de 
la Música Chilena”.

Sector Alameda de San Carlos, lugar elegido por los fundadores como el centro de 
la ciudad.

La intérprete en presentación en el Teatro Plaisance en París, Francia (1963, 
Fundación Violeta Parra)Pileta de Plaza de Armas, lugar de encuentro 

para los Sancarlinos.

Legado Cultural
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 En 2005, la ciudad española Bae-
na adquirió el inmueble y lo donó al Mu-
nicipio de San Carlos. Actualmente, la 
casona fue remodelada con recursos otor-
gados por la Subsecretaria de Desarrollo 
Regional, y se bautizó como Museo Violeta 
Parra Sandoval. 

 En el lugar se puede conocer la 
historia de la cantautora nacional, desde 
sus orígenes y la influencia del campo chi-
leno en sus composiciones; además de ser 
un espacio para el desarrollo de diversos 
cursos y talleres comunitarios. Ca

sa 
Mu

seo
 Vi

ole
ta 

Pa
rra

En un solo pensamiento se juntan los pobladores de todos los alrededores 
(Décimas 75: El Festival)l

La Casona cuenta con espacios para todo tipo de expresiones artísticas abiertas a 
la comunidad Sancarlina.
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 Uno de los símbolos de la historia musical de San Carlos es la agrupación “Los 
Ángeles Negros”. La banda fue fundada en 1968 por los músicos Cristian Blaser y Mario 
Gutiérrez.

 Al poco andar de su carrera, la agrupación traspasó fronteras conquistando La-
tinoamérica con sus baladas y, en especial, con el carisma y el talento de su vocalista 
Germain De La Fuente.

 El Anfiteatro de la Plaza de Armas es el escenario principal de la comuna. Ubi-
cado en pleno centro de la ciudad es utilizado, principalmente, en el periodo estival.

 La cultura se vive en San Carlos y eso se plasma en la existencia de diversos lu-
gares dispuestos para cualquier tipo  de expresión artística.
.

Los Ángeles negros
Anfiteatro Plaza de Armas

Fotografía de Los Ángeles Negros en 
Revista Ritmo promocionar álbum 
“Y Volveré”, en 1969.
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 Otro espacio es el Centro Cultural 
de Itihue que nació como un proyecto am-
bicioso y se concretó gracias al aporte ob-
tenido por el “Programa de Centros Cultu-
rales” del Consejo Nacional de la Cultura y 
la Artes. 

 Cuenta con una superficie total de 
1.238 metros cuadrados, que incluyen sa-
las de exposiciones y presentaciones, tam-
bién utilizadas para diversos talleres, un 
auditorio principal y cafetería.

Centro Cultural
San Carlos de Itihue

El Centro Cultural de Itihue es único en la Provincia de Ñuble
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 El origen del barrio como asentamiento comunitario surge desde una toma de terrenos que se produjo la noche del 8 de oc-
tubre de 1970. Este hecho fue algo estudiado y planeado con antelación, por lo que para los residentes del sector la madrugada de ese 
día es una fecha que no se olvida. 

 Fue aquella noche primaveral cuando llegaron las primeras familias a un retazo de tierra ubicado al norponiente de la línea 
férrea de San Carlos de Itihue, provincia de Ñuble. 

 En el último rincón de la comuna, escondido detrás de la línea férrea se extendía un gran terreno el cual fue escogido por las 
550 familias para instalar el campamento. Entre todos levantaron los primeros esbozos del barrio y lo bautizaron “Toma 8 de Octu-
bre”.

 Antes de las llegadas de las familias, estos terrenos fueron utilizados para la agricultura, principalmente, de trigo. Sin embar-
go, a fines de la década de los 60, la propiedad fue expropiada por la Corporación de la Reforma Agraria (CORA) y quedó sin uso, bajo 
la administración de Constancio Silva. 

 El nulo uso que tenía el espacio fue una de las razones por las que los fundadores del barrio lo escogieron. Pese a la lejanía 
del centro de la comuna, la mala conectividad y la inexistencia de alumbrado público y agua potable, los pobladores levantaron el 
campamento en este lugar, teniendo como único vecino al Cementerio Municipal.

Origen del Barrio

 Pasaron los días, las semanas y 
los meses, hasta que la Corporación de la 
Vivienda adquirió los terrenos donde se 
emplazaban las familias, quienes tuvieron 
que comprar el espacio donde ya vivían, a 
través de diversas colectas y beneficios. En 
aquel momento se forjó una relación en-
tre los vecinos, quienes con solidaridad y 
desinterés fueron un apoyo para quien lo 
necesitaba, es así como nació este emble-
mático barrio sancarlino. 

 El primer paso se dio. Las familias 
tenían un espacio para vivir, ahora debían 
comenzar otra lucha; la de traer todo lo 
necesario al barrio, puesto que la distancia 
del centro de la ciudad dificultaba el abas-
tecimiento del sector, justo en tiempos 

donde las falencias apremiaban. 

 No existía alcantarillado, tampoco 
suministro eléctrico. Cada familia se ins-
taló en una rancha y fue armando su ho-
gar a medida de lo posible. Las dificultades 
eran evidentes, pero la garra por salir ade-
lante mantuvo el sueño flameante y, poco 
a poco, el barrio mejoró la infraestructura 
presente.

“ No encontramos ninguna parte mejor que ésta para venirnos. En ese tiempo está-
bamos lejos del centro, no como ahora. Nos vinimos el 8 de octubre a las 2:00 de la 
mañana… Empezó a llegar la gente aquí e hicimos la toma de terreno”

Elías Valenzuela Rodríguez, Fundador Toma 8 de Octubre

Esquina de La Lenga con El Copihue en 
1974, hoy una de las más transitadas 
del barrio.
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 La organización vecinal fue fun-
damental para el desarrollo del barrio. 
Las necesidades eran variadas, por lo que 
el trabajo en equipo significó el levanta-
miento del sector.

 A través de comisiones y comi-
tés, los vecinos dividieron labores.  Todos 
participaban de las tareas asignadas, así 
mientras unos iban al centro por mate-
riales y víveres, otros se encargaban de la 
“olla común”, otros de la vigilancia en los 

puntos de acceso y así cada grupo a cargo 
de una respectiva labor.

 El trabajo mancomunado culti-
vó relaciones de amistad y cariño que se 
mantienen hasta hoy. Si bien, dentro del 
barrio existen rivalidades entre sectores, al 
momento de unirse en pos de un bien ma-
yor, estas desavenencias se esfuman.

 Mientras se trabajaba por cons-
truir y levantar lo necesario en el barrio, 

los vecinos aprovecharon cada instancia 
posible, ya sea bautizo, cumpleaños o fies-
tas de fin de año, para compartir. 

 Así comenzó la tradición de que 
cada pasaje o cada calle cerraba el tránsito 
y armando una gran mesa, celebraban la 
ocasión respectiva. Esto se mantiene hasta 
la actualidad, aunque si amerita, la cele-
bración se traslada a la Plaza Pablo Acuña 
o a la Sede Comunitaria Los Copihues.

Familia posando a su recientemente entregada vivienda en 1973
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 El crecimiento del barrio no fue 
solo en infraestructura. 

 También comenzaron a aparecer 
las primeras organizaciones sociales y fue 
el fútbol el primero en iniciar actividades 
en el sector. Desde el nacimiento del ba-
rrio, el “deporte rey” sirvió como distrac-
ción y punto de encuentro. 

 En 1971 se levantó la primera can-
cha. Siendo el primer partido un amistoso 
entre vecinos y los jugadores de “Club De-
portivo 8 de Octubre”.

Club 8 de Octubre

 Los habitantes del resto de la co-
muna no quedaron ajenos al surgimiento 
repentino del barrio. El levantamiento po-
pular de 550 familias, unidas en la espe-
ranza de un mejor vivir, fue algo que im-
pactó dentro de la comuna. 

 Sin embargo, no existía tránsito de 
habitantes desde otros lugares de San Car-
los hacia el naciente sector. La línea férrea 
provocó un aislamiento de los vecinos. Por 

ende,  periódicamente, dirigentes del ba-
rrio llegaban a la Plaza de Armas de San 
Carlos para gestionar algún tipo de cola-
boración con el creciente barrio.

 Principalmente, lo que ellos que-
rían era una oportunidad laboral, una 
posibilidad para generar ingresos, por lo 
que muchos tuvieron que dejar de lado las 
faenas en el barrio para trabajar en algún 
comercio del centro de la ciudad.

 Sin embargo, algunos empresarios 
sancarlinos de la época fueron solidarios, 
como Mario Sepúlveda Arias, dueño de 
Panificadora Ñuble, quien a diario hacía 
llegar sacos de pan al barrio. 

 También constructores de la épo-
ca, como Carlos Navarrete Salazar, cola-
boraron con maquinaría y mano de obra 
calificada para trabajar en el sector, espe-
cialmente, para definir caminos y veredas.

Registro de primer partido disputado por “Club 8 de Octubre” en 1971

Los pasajes del barrio se convierten en 
los patios de los más jóvenes del sector
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 En 1972, el gobierno de Chile in-
tervino en el sector, construyendo las pri-
meras casas, correspondientes a la entra-
da del barrio por sector del Cementerio 
Municipal.

 Los actores principales de la 
“Toma” que originó el barrio, finalmen-
te cumplían el sueño de la casa propia. El 
casco viejo de la Población 11 de Septiem-
bre comenzó a construirse en 1972, siendo 
las primeras casas entregadas al año si-
guiente 

 La segunda etapa contempló has-
ta Pasaje El Alerce, ampliando los trabajos 
hasta 1975.  Con esto, comenzaron a llegar 
familias desde otros sectores de la comu-
na.

 Luego continuaron las etapas de 
construcción, urbanizando el barrio en un 
ritmo precipitado. Pese a las falencias en 
pavimentación y luminaria pública, para 
inicios de los 90, la Población 11 de Sep-
tiembre contaba con 400 viviendas.

 El desarrollo del sector no fue sólo 
en infraestructura. El establecimiento de 
diversas organizaciones sociales, sumado 
a la llegada de establecimientos educacio-
nales, como el Colegio Árbol de la Vida y el 
Liceo “Violeta Parra Sandoval”, y la apa-
rición de gran cantidad de comercio mi-
norista, aportaron al forjamiento de una 
identidad propia.

 Los vecinos muchas veces no te-
nían necesidad de salir del barrio, ya que 

en él encontraban lo que necesitaban, algo 
que hace algunos años atrás era algo im-
pensado.

 Los vecinos de la Población 11 de 
Septiembre, hace 46 años iniciaron un 
camino que hoy en día se refleja en cada 
esquina, pasaje, plazoleta o calle del lugar, 
donde vieron una oportunidad, una luz de 
esperanza para mejorar su condición de 
vida y bienestar, sintiendo la satisfacción 
de haber cumplido el sueño de encontrarse 
en un lugar digno para vivir.

Los vecinos de la Población 11 de Septiembre, hace 46 años iniciaron 
un camino que hoy en día se refleja en cada esquina, pasaje, plazo-
leta o calle del lugar

Colectivo de Línea El Bosque, primera 
en llegar hasta la Población 11 de Sep-
tiembre, pasando por calle Las Acacias. 
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Población 11 de Septiembre

 La Población 11 de Septiembre es un lugar único en San Carlos, desde su origen siempre ha tenido características distintas a 
otros sectores de la comuna.

 El barrio cuenta con dos ingresos formales, uno por calle Tomás Yávar y otro por Sargento Aldea. Ambos son cruces por la 
vía férrea y al ser los únicos caminos hacia el sector, constantemente, se produce congestión vehicular en horario punta, por lo que 
muchos residentes del barrio utilizan bicicletas. Sin embargo, otros prefieren caminar para hacer sus diligencias, utilizando cruces 
informales por la línea férrea.
 En la Población 11 de Septiembre se respira otro aire, es como si el tiempo se hubiese detenido. Se mantienen las tradiciones 
del campo chileno, grandes parrones en los patios, donde las familias se reúnen para compartir y refugiarse del sol. Las construcciones 
de las primeras casas son de madera, por lo que el calor es un problema cuando las temperaturas sobrepasan los 30 grados, situación 
común en San Carlos.

 El barrio se compone por 28 manzanas, donde residen 2.410 habitantes en 480 viviendas. El 25,9% de la población es adulto 
mayor y financian su vida cotidiana con el acceso a la Pensión Básica Solidaria ($82.058). Complementan sus ingresos con otros ofi-
cios.
 
 En cada esquina del barrio se reúnen vecinas y vecinos al final del día, muchos se entretienen con un juego de damas o con 
una cerveza; otros, simplemente disfrutan de la compañía de aquellos con los que se han criado.

 Otra de las características del barrio es la sequedad del terreno, razón por la cual nunca fue provechoso para el uso agrícola. 
El ambiente arenoso es propicio para la acumulación de basura y deshechos en las calles y pasajes del barrio, en especial cuando el 
viento se hace presente.

 En verano la situación empeora, las altas temperaturas son constantes, al punto de hacer insoportable el transitar durante 
ciertas horas del día.

 El calor, sumado a la gran cantidad de perros vagos y la suciedad presente, hacen del barrio un lugar favorable para la apa-
rición de plagas, tales como las garrapatas.
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 Actualmente, la Población 11 de 
Septiembre es una fuerza de empuje di-
recta al desarrollo comunal. Cuenta con la 
infraestructura necesaria para cubrir ne-
cesidades de primer orden como la educa-
ción y la salud.

 Tres establecimientos educacio-
nales se emplazan dentro del barrio. El 
Colegio Árbol de la Vida, ubicado en calle 
El Avellano, el Colegio San José y el Liceo 
Violeta Parra Sandoval ubicados en El Ca-
nelo.

 El Cementerio Municipal de San 
Carlos es el lugar más extenso del barrio. 
Su tamaño refleja la importancia de éste 
dentro del sector.

 El panteón recorre la historia de la 
comuna, a través de diversos espacios icó-
nicos como el “Mausoleo de los Veteranos 
de la Guerra del Pacífico” o la Tumba de 
Jorge del Carmen Valenzuela Torres, po-
pularmente conocido como el “Chacal de 
Nahueltoro”.

ESTABLECIMIENTOS EDUCACIONALES cementerio municipal
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 Al acceder al barrio vía Tomás Yávar, lo primero en llamar la atención es el co-
lorido de las florerías o “Floristas”, quienes desde hace más de tres décadas trabajan a 
un costado del Cementerio Municipal.

 Son uno de los rostros del sector, mujeres esforzadas y trabajadoras que han 
sacado adelante a sus familias y por ende al mismo barrio.

 Ubicadas en el acceso norponiente, por calle Tomás Yávar, las marmolerías son 
uno de los espacios más reconocidos del barrio.

 Desde hace décadas este grupo de vecinos del barrio se encarga de realizar gran 
parte de las esculturas en mármol del Cementerio Municipal. Esta labor ha pasado de 
generación en generación, familias enteras dedicadas a este oficio. Su constancia en el 
tiempo, los instaura como uno de los lugares icónicos de la Población 11 de Septiembre.

...Una luz de esperanza para mejorar su condición de vida y bienes-
tar, sintiendo la satisfacción de haber cumplido el sueño de encon-
trarse en un lugar digno para vivir.

“Las Floristas”; ubicadas a la entrada del barrio, son uno de los lugares más reconocidos de la Población 11 de Septiembre
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centro de salud familiar
josé durán trujillo

 El Centro de Salud Familiar José 
Durán Trujillo, inaugurado en 1999 por 
el presidente Eduardo Frei Ruiz-Tagle, 
cuenta con alrededor de 23.000 personas 
inscritas y se ha afianzado como uno de los 
lugares más importantes del barrio. 

 Durante dos años consecutivos 
(2015 y 2016) fue reconocido por la Seremi 
de Salud Bío Bío al obtener el máximo ni-
vel de cumplimiento de atención en el país. 
La presencia del centro de salud propicia 
esta zona como uno de los puntos más im-
portantes para el comercio del barrio.

  Además de mini mercados varios, 
fuentes de soda y librerías, en el sector se 
instalan, sagradamente todos los días, un 
grupo de mujeres para vender ropa de pri-
mera y segunda mano.

Tradicionalmente, todos los días en calle Las Acacias, frente al Centro Comunitario, se instalan una “Feria de las Pulgas”
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 La Cancha de Cruz Azul y Navotavo es un punto de encuentro dentro del barrio y una de las primeras construcciones que lle-
varon a cabo los fundadores del sector.

 Fue en la década de los 70, cuando algunos de los vecinos y los jugadores de la desaparecida escuadra “8 de Octubre” cercaron 
el extenso pedazo de tierra ubicado en calle La Araucaria para que allí se desarrollara el “deporte rey”.

 La cancha cuenta con dos camarines equipados con todo lo necesario, uno para Cruz Azul y otro para Club de Deportes Navo-
tavo. Ambos elencos hacen de local en esta mítica cancha

 La Sede de El Crucero se emplaza en el ingreso norponiente del barrio, a un costado de floristas, marmoleros y Cementerio.

 Otro punto de encuentro reconocido al interior del barrio, es la Multicancha de El Crucero. En ella se reúnen habitualmente los 
seguidores del elenco “blaugrana”, quienes, en su mayoría, residen en los pasajes El Ciprés y La Encina. 

 Considerados una gran familia, muchos unidos por lazos sanguíneos, la hinchada “blaugrana” utiliza la cancha para realizar 
desde beneficios para algún vecino hasta cumpleaños, también navidades y años nuevos. Toda festividad se celebra en la tradicional 
cancha.

Cancha de la araucanía sede el crucero
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multicancha los copihues

 Uno de los puntos de encuentro 
más importantes dentro del barrio. Ubi-
cada en Las Acacias, entre la Sede Social y 
el Cesfam, la Multicancha los Copihues es 
utilizada para diversos propósitos.

 Durante la semana, los estudian-
tes del Colegio Árbol de la Vida hacen uso 
de su infraestructura en las clases de edu-
cación física. En la tardes, sus puertas se 
abren para actividades de todo tipo, como 
el Taller de Zumba de Quiero Mi Barrio.

 Los fines de semana el movimien-
to continúa en la Multicancha, el deporte 
no para en el barrio y en este escenario se 
realizan talleres de fútbol para niños de 
todas las edades, además de basquétbol y 
voleibol.
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consejo vecinal de desarrollo

consejo vecinal de desarrollo

celebraciones día de la madre y día del padre

 El Consejo Vecinal de Desarrollo o 
CVD es una organización comunitaria na-
cida bajo el alero del Programa Quiero Mi 
Barrio que involucra la totalidad del polí-
gono. 
 Posee personalidad jurídica, lo 
cual permite acceder y postular a benefi-
cios y fondos para generar actividades y 
mejoras para la totalidad del sector.

 En la Población 11 de Septiembre, 
el CVD ha trabajado codo a codo con las 
demás organizaciones sociales presentes, 
principalmente, con  la Junta de Vecinos 
Los Copihues.

 Actualmente, la directiva del Con-
sejo está compuesta por:
 

Desde su instauración, en mayo de 2015, el 
CVD ha organizado y realizado numerosas 
actividades, celebraciones y talleres para 
la comunidad.

 Gran parte de lo que la Población 
11 de Septiembre ha logrado es gracias al 
esfuerzo y dedicación de valientes muje-
res que han dado todo por sacar adelante 
a sus familias.
 
 Mujeres comprometidas y traba-
jadoras que el Consejo Vecinal de Desa-
rrollo quiso distinguir. En esa dirección, se 
gestionó una once especial para todas las 
mamás del barrio.

 Esta fue la primera actividad or-
ganizada totalmente por el CVD, lo cual 
marcó un precedente en su labor, ya que 
les dio la confianza para continuar con 
este tipo de celebraciones.

 Cuando llegó el Día del Padre, se 
invitó a los vecinos a compartir una “Once 

Criolla”, en la cual pudieron disfrutar de 
clásicas tonadas, interpretadas por el Con-
junto Folclórico Mariché.

Sandra Gaete Silva, Presidenta
Norma Riveros Cerda, Secretaria
Gladys Espinoza Gutiérrez, Tesorera
Héctor Gaspar Aravena, Suplente
Marcela Ortega Faúndez, Suplente
Josefina Fuentes Andrade, Suplente
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ciclo cine quiero mi barrio

Fiesta navideña

Taller unidos por el básquetbol

 Gracias a las gestiones efectuadas por la directiva del CVD, el barrio se adjudicó 
fondos para realizar un taller de baloncesto para los más jóvenes.

 El proyecto “Unidos Por El Básquetbol” fue financiado por el Fondo Participa-
DOS del Instituto Nacional de la Juventud y consistió en 16 clases abiertas para todas las 
niñas y niños de la Población 11 de Septiembre.

 Con la finalidad de traer a los niños del barrio entretenidas películas, el CVD 
realizó un ciclo de funciones abiertas durante las vacaciones de invierno de 2016.

 Con bailes, concursos, payasos y, obviamente, la ilustre presencia del Viejito 
Pascuero, los más pequeños del barrio celebraron la Navidad en la Sede Social Los Copi-
hues.
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Juntas de vecinos los copihues

 La organización ha sido pilar fundamental para consolidar diversas metas y 
proyectos a lo largo de la historia del barrio. La necesidad de aunar las voluntades de los 
cientos de vecinos incitó el surgimiento de una entidad que representará a la comuni-
dad.

 Así en 1982, nació oficialmente la Junta de Vecinos Los Copihues, esta organiza-
ción es la primera y más grande presente en el barrio. 

 Entre sus dirigentes han pasado varios reconocidos personajes del barrio como 
Elías Valenzuela Rodríguez o la difunta  Hilda Martínez Rodríguez, ésta última respon-
sable de las gestiones para pavimentar la totalidad del barrio.

 Luego de dos décadas de trabajo incesante, desde la misma organización nació 
la idea de crear una nueva Junta de Vecinos y así dividir o repartir la organización del 
barrio en dos organizaciones independientes, esto debido a que el crecimiento del sector 
dificultaba lograr la representación de la totalidad del barrio en una sola entidad.

 Así en abril de 2005, es fundada la Junta de Vecinos Los Álamos, la cual repre-
senta las vecinas y vecinos del sector entre El Copihue y Las Acacias. 

 Actualmente, la Junta de Vecinos Los Copihues es presidida por Josefina Fuentes 
y la de Los Álamos por Francisco Flores. Las organizaciones continúan con su activa 
labor al interior de barrio, velando por el continuo crecimiento de la Población 11 de 
Septiembre. 
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clubes de adulto mayor asociación cultural mariché

 No es secreto que muchos de los 
habitantes del barrio tienen más de 65 
primaveras. Varios de ellos han visto el 
sector desde sus inicios y fueron protago-
nistas de la historia que forjó los cimientos 
de la actual Población 11 de Septiembre.

 Su rol continúa siendo fundamen-
tal en el entramado del barrio. Son tres las 
organizaciones presentes que reúnen a 
exclusivamente adultos mayores.

 La fuerza que agarró el Taller de 
Folclore de Quiero Mi Barrio en la Pobla-
ción 11 de Septiembre, fue tal que los par-
ticipantes decidieron darle forma y legali-
dad a lo aprendido. 

 Estas organizaciones son: el Club 
La Alborada, dirigido por Octavio Fuentes, 
Las Tres Primaveras, presidido por Orlan-
do Guzmán, y el Club Unidos por Siempre, 
del cuál es presidenta María Fuentes. Estas 
agrupaciones fueron un apoyo fundamen-
tal en la implementación del programa.

 El rol ejercido por los clubes en la 
implementación del programa Quiero Mi 
Barrio en el sector fue fundamental, pues-

 Así, nació la “Asociación Cultural 
Mariché”
 El nombre significa “gente bue-
na” en mapudungún y eso es lo que bus-
can reflejar. Desde su conformación, el 
conjunto, apoyado por la profesora Mirtha 
Ortega Martínez, ha realizado diversas 
presentaciones frente a vecinos y autori-
dades locales y regionales. 

to que su apoyo otorgó la credibilidad ne-
cesaria frente a los vecinos y así hacerlos 
parte de las actividades y talleres disponi-
bles.

 La obtención de la personalidad 
jurídica, abre las puertas para sobrepasar 
fronteras artísticas y apoyar al barrio con 
diversas iniciativas, como el hermosea-
miento de esquinas y postulación a diver-
sos fondos, con la finalidad de obtener re-
cursos para nuevos instrumentos, talleres, 
traslados y vestimentas.
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deportivo cruz azul club deportivo el crucero

 El club nació como “Club Toma 8 
de Octubre” al poco andar del barrio en 
1971. Luego, con el tiempo, el equipo fue 
rebautizado como “Deportivo Cruz Azul”. 
 
 Una escuadra llena de coraje y 
tradición. Una verdadera institución den-
tro del fútbol amateur de toda la provincia 

 Club Deportivo “El Crucero” es un 
sinónimo de trabajo duro, de constancia y 
dedicación sin ningún otro fin que el de la 
práctica deportivo y la unión vecinal.

 La gran mayor parte de los juga-
dores, dirigentes e hinchas del club son 
vecinos y mantienen esta relación desde el 

12 de octubre de 1980, día que nació esta 
gran institución.

 Cuenta con una sede, donde se 
pueden admirar fotografías que relatan 
gráficamente la historia del equipo, ade-
más de camisetas, condecoraciones y nu-
merosos trofeos

de Ñuble, avalada en décadas de dedica-
ción y trabajo por el amor a los colores. 

 Su clásico rival es Navotavo FC, 
con quien comparte estadio. Cuando estos 
elencos se enfrentan en la mítica Cancha 
de Pasaje La Araucaria el barrio se parali-
za.
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club deportivo navotavo club deportivo boca unido

 Nacido el 17 de agosto de 1979, el 
Navotavo Fútbol Club es sinónimo de pa-
sión por el deporte rey. Inspirado en el ca-
nal que cruza todo San Carlos, la escuadra 
naranja es ejemplo de un juego que fluye 
con naturalidad.

 Hace de local en la Cancha de La 

 Sus hinchas lo llaman “El equi-
po que nació grande”. Puesto que, desde 
su fundación el 19 de diciembre de 2011, 
el elenco auriazul ha conquistado varios 
triunfos en las distintas categorías del ba-
lompié comunal y provincial.

 Boca Unido es la nueva fuerza del 
fútbol sancarlino, que a punta de perse-
verancia ha logrado establecerse como un 
elenco fuerte y con proyección.

En febrero de 2016, las promesas del Boca 
Unido se coronaron campeones de la Pri-
mera Copa de Quiero Mi Barrio en la Po-
blación 11 de Septiembre.Araucanía, donde comparte localía con su 

clásico rival, el Cruz Azul. Su uniforme está 
inspirado en la selección holandesa 
que brilló en la década de los 70, reconoci-
da por la revolución que provocó su estilo 
de juego en el desarrollo del fútbol a nivel 
mundial 
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´´El barrio debería volver a llamarse
toma 8 de octubre, como lo bautizamos´´

Elías Valenzuela Rodríguez
 fundador barrio

 Fue uno de los articuladores del 
proceso que llevó a la conformación de la 
Población 11 de Septiembre. “En 1969 sur-
gió la idea de instalarse en algún terreno. 
Entre muchos, casi todos sancarlinos, ele-
gimos este lugar. Nos organizamos y el 8 
de octubre del 70 comenzamos esto” rela-
ta en el living de su casa, emplazada en el 
mismo lugar al cual llegó hace 46 años.

 Elías se asentó junto a sus cuatro 
hijos y su esposa Elvira del Carmen Soto 
Ávila y eterna compañera de risas y lágri-
mas, sueños y frustraciones. Un amor que 
lleva casi seis décadas y que se ha sobre-
puesto a un sinfín de dificultades. 

 Unidos en la lucha y resistencia, 
con la fe intacta en todo momento, el ma-
trimonio fue parte central en la planeación 
de la toma y en la posterior organización 
interna del barrio.
 
 Todos los pobladores lo conocen, 
los más antiguos lo llaman “Chico Elías”, 
aquellos más jóvenes, respetuosos, le diri-
gen la palabra con un “Don” antes de su 
nombre. Siempre tuvo una personalidad 
fuerte, no se dejaba pasar a llevar, esto que 
lo llevó a tener más de algún problema en 
su juventud.

 “En distintos lugares de San Car-
los vivía gente en la calle, existían varias 
partes más, llamadas “poblaciones ca-
llampas”. El 69 nos unimos, para ver si el 
Serviu nos daba una solución”. 

 En este entonces nació la Agru-
pación de los Habitantes Sin Hogar, de la 
cual él fue presidente.

 Al ver que no existía respuesta por 
parte de las autoridades, Elías sintió que 
debía hacer ruido. Sacar a la calle su des-
contento y presionar a la autoridad por 
una pronta salida a la delicada situación 
que vivían las familias de las “poblaciones 
callampas”.
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“Protestamos, porque el tiempo avanzaba y no veíamos 
nada nuevo aquí. Íbamos al centro a protestar. Éramos 
bien agallaitos, nada de cosas de estar dejándonos pasar 
a llevar”.

 “Protestamos, porque el tiem-
po avanzaba y no veíamos nada nuevo 
aquí. Íbamos al centro a protestar. Éramos 
bien agallaitos, nada de cosas de estar 
dejándonos pasar a llevar”. Tras ver que 
las demandas no eran correspondidas de 
la manera esperada por el gobierno, la 
“Agrupación de Habitantes Sin Hogar” 
decide concretar el plan que ronda des-
de hace un tiempo. Llegaba la hora de la 
toma de terrenos. 

 Así, la noche del 8 de octubre de 
1970 llegaron las familias que comenzaron 
la historia de la Población 11 de Septiem-

bre. “Lo primero que hicimos fue traer 45 
mediaguas que nos regaló el Serviu. Em-
pezaron los viejos a hacer sus casitas como 
podían. Primero hicimos las calles, des-
pués la plaza, también la cancha. Después 
colocaron luz y pasaron máquinas por las 
calles para definir la vereda.”

 Elías cuenta que luego de dos 
años, el gobierno comenzó a construir las 
primeras viviendas, entregadas en 1972. 
Al año siguiente, existían 120 casas cons-
truidas. “En ese momento nos cambiaron 
el nombre y pasamos a ser llamados como 
nos conocen ahora” relata algo decepcio-

nado.
 Luego, a través de comités, gestio-
nó el alcantarillado, el cual urgía a los re-
sidentes del naciente sector. En 2011, ter-
minó las diligencias para pavimentar los 
últimos pasajes que faltaban en el barrio 
y decidió retirarse de su trabajo dirigen-
cial. Era momento de darle espacio a los 
que vienen y su salud ya no le permitía el 
mismo ritmo de antaño.

 Hoy se siente tranquilo, feliz, ro-
deado de su familia y orgulloso de su ba-
rrio. Sueña con que el nombre vuelve a ser 
el original, “Toma 8 de Octubre”.
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 “El quiero mi barrio nos dio una
 gran oportunidad “

sandra gaete silva
presidenta consejo vecinal de desarrollo

 
 Su infancia y juventud transcurrió 
en el sector de La Arboleda, ubicado 12 ki-
lómetros desde San Carlos hacia la Cordi-
llera de Los Andes. Luego de finalizar sus 
estudios, se casó y se radicó en el campo.

 En 1986 adquirió una vivienda en 
la Población 11 de Septiembre. Al poco an-
dar decidió arrendarla y continuar su vida 
en las afueras de la ciudad. Sin embargo, 
una década después, se instaló en el ba-
rrio.

 Al llegar “una de las primeras co-
sas que me llamó la atención del barrio es 
que algunos vecinos ponían la música no 
sólo para ellos. Uno viene de la tranquili-
dad del campo, por lo que es algo novedo-
so”. 

 También “me gustó el ambien-
te, todo es muy familiar y cercano. En mi 
pasaje (El Quillay) siempre compartimos 
y sabemos que le pasa a nuestro vecino, si 
algo necesita o le falta, siempre nos uni-
mos”.

 Con el tiempo, se integró a la Junta 
de Vecinos Los Copihues como socia. Me-
diante esta organización tuvo sus prime-
ros acercamientos al trabajo comunitario, 
pero aún veía lejano el rol de dirigente so-

cial.
 La llegada de Quiero Barrio, dio a 
Sandra la posibilidad de participar direc-
tamente en la construcción de los proyec-
tos del programa. “Al principio no enten-
día bien el Quiero Mi Barrio, pero con las 
reuniones, todo el trabajo y el esfuerzo que 
pusimos, entendí que era lo que nuestro 
barrio necesitaba”, explicó la dirigente.

 Esta experiencia, reafirmó una 
idea que tenía hace un tiempo venía dán-
dole vueltas, el postularse como presidenta 
de la primera directiva del Consejo Vecinal 
de Desarrollo. Su principal motivación por 
el cargo fue la sensación de que “algo te-
nemos que hacer si queremos mejorar las 
cosas. Hay que aguantar, tragarse malos 
ratos, trabajar con todo y ponerle no más, 

porque así, tarde o temprano, las cosas 
mejorarán, pero solo si nosotros mismos 
nos movemos”. 

 Se siente tranquila, feliz y orgullo-
sa de la vida que lleva. Inició en 2015 su rol 
como dirigente social y es algo que le llena 
y motiva a seguir dando lo mejor de sí.
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“Al comienzo creí que el Quiero Mi Barrio no servía para nada
pero ahora sé que no es así”

Josefina Fuentes Andrade
presidente de Junta de Vecinos Los Copihues

 Quien no la conoce podría pensar 
que bajo esa mirada tosca y aquel ges-
to duro, no encontraríamos una sonrisa, 
sin embargo estaría del todo equivoca-
do. Josefina Fuentes es una persona con 
el humor a flor de piel, con la picardía del 
“buen chileno” en todo momento.

 Reconocida en todo el barrio, la 
dirigente social es presidenta de la Junta 
de Vecinos Los Copihues desde 2015. Su 
capacidad innata de liderazgo la llevaron 
a convertirse en la sucesora de la difunta 

Hilda Martínez Rodríguez.

 Su infancia la pasó gran parte en 
el sector de la Alameda, en el acceso sur de 
San Carlos. Trabajadora desde los 10 años, 
Josefina ha tenido que luchar duro. 
 En 1985, decidió vivir en el Pasaje 
El Alerce de la Población 11 de Septiembre. 
En ese instante comenzó a forjar una rela-
ción con sus vecinos que la llevó a conver-
tirse en uno de los líderes del barrio.

 Como presidenta de la J.J.V.V. Los 

Copihues, Josefina fue una de los artífi-
ces de la llegada del programa Quiero Mi 
Barrio al sector a través de la postulación 
realizada en conjunto a la Municipalidad 
y la Junta de El Álamo.

 Sin embargo “en un comienzo no 
creía mucho en esto del Quiero Mi Barrio, 
siempre nos prometían cosas que nunca 
llegaban, pero igual enviamos el proyec-
to”, aseguró Josefina
 
 Desde la llegada del programa 

al barrio en noviembre de 2014, Josefina 
ha participado de cuanta actividad, re-
unión o taller se ha hecho. Siendo pieza 
fundamental en los inicios del trabajo, 
especialmente, al momento de acercar el 
programa y sus objetivos a la comunidad 
presente.
 
 “Todo eso que dibujamos, lo que 
diseñamos todos juntos, ahora lo podemos 
ver y disfrutar, por eso ahora creo en el 
Quiero Mi Barrio”.



quiero mi barrio en población  de septiembreCapítulo 6
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programa quiero mi barrio

 El Programa Quiero Mi Barrio na-
ció en 2006, en el primer mandato de la 
presidenta Michelle Bachelet. Siendo parte 
de la agenda prioritaria del Gobierno y co-
menzó su labor interviniendo 200 barrios 
alrededor de todo Chile.

 Tiene como objetivo aportar al 
mejoramiento de la calidad de vida de los 
residentes de barrios que presenten pro-
blemas de deterioro o falta de espacios 
públicos, entornos urbanos abandonados, 
segregación y/o vulnerabilidad.
 Recuperar y mejorar las condicio-
nes del entorno para fortalecer las rela-

ciones sociales y propiciar la integración 
comunitaria.

 Cada barrio es único, por eso el 
Programa trabaja con equipos en terreno, 
formados por profesionales que se insta-
lan en el mismo sector para así tener una 
mayor cercanía con las necesidades y pro-
blemáticas de los habitantes del lugar.

 Mediante la intervención en las 
áreas sociales y urbanas, Quiero Mi Barrio 
busca contribuir al mejor uso de las áreas 
públicas, identificar a los vecinos, generar 
espacios que permitan el compartir entre 

los residentes de un mismo sector.

 El funcionamiento del barrio se 
divide en tres etapas. Primero, la Fase I 
donde se realiza un diagnóstico del lugar, 
es decir, quiénes y cuántos son, cómo vi-
ven, en qué trabajan, entre otras pregun-
tas que se buscan responder para tener 
claridad sobre el sector que se intervendrá. 
 En esta etapa el equipo de barrio 
realiza gran parte del trabajo en terreno, 
conociendo y conversando con los vecinos, 
empapándose de su realidad y así poder 
establecerse como uno más del barrio.

 Ese conocimiento se complemen-
ta mediante asambleas informativas. Al-
gunas para que los vecinos narren como 
imaginan un mejor barrio, que abran su 
corazón y revelen como les gustaría que 
fuese la Población 11 de Septiembre. 

 En otras reuniones, las vecinas 
y vecinos trazaron con lápiz y papel las 
obras que quieren para el barrio. Luego 
de todo lo recopilado en estas activida-
des, el equipo elabora un “Plan Maestro”, 
donde se definen las actividades y talleres 
del Plan de Gestión Social (PGS) y los pro-
yectos del Plan de Gestión de Obras (PGO).   

Todo esto se establece en un Contrato de 
Barrio, el cual engloba la totalidad de la 
intervención del programa.

 Tras esto, comienza la Fase II, la 
cual es de ejecución. Tanto el PGS como el 
PGO deben finalizar dentro de esta etapa, 
la cual tiene una duración de 18 a 24 me-
ses. 

 Se continúa el trabajo en terreno, 
pero ahora enfocado en el cumplimiento 
de lo provisto en el Contrato de Barrio y se 
busca generar una relación de confianza 
entre el programa y los residentes del sec-

tor para involucrarlos con el mejoramien-
to del barrio.

 Al finalizar los talleres y ejecu-
tadas las obras, se da inicio a los últimos 
cuatro meses del programa, donde se ana-
lizan los alcances y logros obtenidos. Si se 
dio cumplimiento a lo establecido en el 
Contrato de Barrio.
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 Luego de todo el trabajo realizado 
palmo a palmo a la comunidad de la 
Población 11 de Septiembre se definieron 
los siguientes proyectos

 Luego de todo el trabajo realizado 
palmo a palmo a la comunidad de la 
Población 11 de Septiembre se definieron 
los siguientes proyectos

1 Todos Movilizados en Pro de un Barrio 
Seguro y Feliz

2 Juntos Trabajando en el cuidado y ade-
cuada utilización de nuestros espacios 
verdes

3 Haciendo Actividad Física Potenciamos 
La Vida Saludable En Nuestro Barrio

4 Recobrando la participación social, a 
través de la memoria histórica e identidad 
del barrio

5 Plan de Trabajo Para el Consejo Vecinal 
de Desarrollo
   

1 Obra de Confianza: Cambio de Lumina-
rias públicas a Iluminación Led

2 Estudio mecánica de suelo en diversos 
sectores del barrio

3 Construcción Platabanda El Copihue

4 Mejoramientos Plaza Pablo Acuña y El 
Arrayán

5 Construcción Área Verde La Lenga

6 Construcción Centro Comunitario
   

   

 

1

2

3

4
4

5

6

Plan de gestión social (pgs) Plan de gestión de obras (pgo)



80 81mi barrio

plan de gestión social (pgs)

 Quiero Mi Barrio no sólo busca mejorar los barrios desde el punto de vista de la infraestructura, sino que también tiene como 
objetivo mejorar la inclusión e integración de los vecinos del barrio, a través de una serie de proyectos definidos para fortalecer la 
convivencia, la apropiación y el tejido asociativo de los barrios.

 Para tal propósito se elabora el Plan de Gestión Social (PGS), el cual se divide cinco proyectos, cada uno enfocado en objetivo 
diferente, aunque todos relacionados entre sí, puesto que la finalidad es generar un ambiente de cordialidad y respeto entre los veci-
nos y hacia su entorno. 

 Se busca generar y potenciar las relaciones entre los miembros de la comunidad, además de impulsar la apropiación y correc-
to uso de los espacios públicos.

 El trabajo realizado en los PGS se llevó a cabo gracias al apoyo y constancia de todos los vecinos que participaron de las acti-
vidades, capacitaciones, reuniones y talleres que conformaron los cinco Planes de Gestión Social (PGS)



82 83mi barrio

pgs 1

 Uno de los temas que más pre-
ocupación causaba entre los residen-
tes era la poca seguridad que sentían al 
transitar por las calles y pasajes del ba-
rrio. Ya sea por falta de luminaria o por 
presencia de jóvenes consumiendo al-
cohol o drogas, los vecinos no se sentían 
seguros en el barrio. 

 También les preocupaba el ac-
cionar frente a una catástrofe o emer-
gencia, en especial un incendio, ya que 
muchas de las calles se encontraban en 
mal estado y los accesos al barrio son 
solo dos, lo cual ralentiza el tránsito.

 Por eso, este proyecto buscó con-

tribuir con la sensación de seguridad de 
los vecinos, desde la capacitación sobre 
diversos temas que los prepare en caso 
de alguna situación de improviso que 
atente contra ellos o su entorno.  

 Para entregar las herramientas 
necesarias a los vecinos participantes 
para que estos se levanten como líderes 
dentro del barrio en caso de alguna si-
tuación de emergencia se realizaron las 
siguientes actividades:

 Con la colaboración de la Prime-
ra y Segunda Compañía de Bomberos de 
San Carlos, se realizó este curso el cual 
enseñó a los asistentes como afrontar y 
enfrentar diversos tipos de fuego. Tam-
bién tuvieron la oportunidad de apren-
der primeros auxilios básicos.

 “No tenía idea como usar un ex-
tintor, pensaba que era incómodo y pe-
sado, pero gracias a este taller estoy pre-
parada en caso de emergencia” Eulogia 
Inés Acuña

todos movilizados en pro de 
un barrio seguro y feliz

 Capacitación “Vecinos Prepara-
dos Ante La Emergencia”
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Capacitación “Adultos Mayores 
Como Agentes de Seguridad 

 Un 25,8% de los habitantes del 
barrio son mayores de 60 años y este ta-
ller apuntó a ellos, con el objetivo de esta-
blecer entre los asistentes una red de apo-
yo y contacto en caso de alguna situación 
inusual que atente contra su bienestar. 

 Con el apoyo del profesional 
Maximiliano Duque, los participantes de 
esta capacitación establecieron un pro-
tocolo donde definieron que hacer en di-
ferentes situaciones que atenten hacia su 
seguridad. Además, establecieron una red 
de apoyo y contacto.

 También, el grupo realizó un tra-
bajo en terreno para informar a la comu-
nidad acerca del accionar frente a accio-
nes que sean de riesgo.
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Plan Barrial de Emergencia

tocolo de Acción”, el cual sugiere qué 
hacer antes, durante y después de una 
emergencia. Además de definir la circu-
lación recomendaba en situaciones de 
este tipo y dos zonas de seguridad dentro 
del barrio.

 También se estableció un grupo 
de líderes comunitarios, los cuales que-
daron asignados con tareas específicas 
en caso de presentarse un escenario de 
emergencia.

 Esta actividad complementa las 
capacitaciones anteriores y tiene como 
objetivo la construcción de un “Plan Ba-
rrial de Emergencia” que defina el accio-
nar de la comunidad presente en el barrio 
en caso de un imprevisto inesperado.

 Apoyados por la profesional pre-
vencionista de riesgo, Vanessa Vásquez, 
los vecinos primeramente identificaron 
qué lugares del barrio presentan riesgos 
de emergencia. Para luego crear un“Pro-
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Historia de Barrio
Población 11 de Septiembre

 Taller de Street Work Out

 La Calistenia o “Street Work Out” 
consiste en realizar ejercicios utilizando 
el propio peso corporal en la vía pública. 
Esta disciplina es muy popular entre los 
más jóvenes del barrio.

 Por eso, bajo las órdenes del 
Campeón Nacional 2015 de la disciplina, 
Franz Romero Lipán, se realizó este taller 
en conjunto con la Oficina de Protección 
de Derechos de la Infancia (OPD), el cual 
se realizo, durante tres meses y contó con 
la participación de una veintena de niños 
y vecinos.

 El trabajo previo realizado en las calles del barrio por el equipo de profesiona-
les del programa arrojó como resultado que en el sector no existe una cultura sobre el 
aseo y ornato de los bienes de uso público y, en general, de todas las calles y pasajes.

 En muchas esquinas la acumulación de basura y escombros era más que evi-
dentes, en casos incluso, evitando el normal transitar de las personas. Esta suciedad 
presente en algunos puntos del barrio provoca un sin número de situaciones no desea-
das por los vecinos, como la aparición de plagas y la desvalorización del sector.
Por ende, el programa decidió apoyar y potenciar el uso de los espacios públicos del 
barrio, buscando que los residentes se comprometan con adecuado uso y cuidado de 
estos. 

pgs 2
“Juntos trabajando en el 
cuidado y adecuada utiliza-
ción de nuestros espacios 
verdes”
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 Con el objetivo de promover la apropiación de los espacios públicos a través de la actividad física, la alimentación saludable 
y el auto cuidado, se realizó este evento en Plaza Pablo Acuña Méndez. 

 Los asistentes pudieron participar de clases de “Hata Yoga”, meditación y relajación a cargo del psicólogo Gaspar Muñoz. Se 
instalaron puestos de cosmética natural, tejido y telares donde los asistentes y transeúntes pudieron disfrutar de diversos productos 
de la zona.

También se realizaron sesiones de yoga para niños, masajes relajantes y una muestra de Calistenia por parte de jóvenes del barrio.

 Feria Vida Sana En Mi Barrio
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 Hermoseamiento de Barrio

 Para frenar la acumulación constante de basura y escombros en algunas de las esquinas más transitadas del sector, como en 
El Sauce, donde los vecinos decidieron construir jardines comunitarios, para así impedir el acaparamiento de desechos y el deterioro 
ocasionado por el estacionamiento de automóviles sobre la vereda. 

 Luego de un par de meses, los lugares remozados lucieron el trabajo realizado, cambiando la basura y escombros por flores, 
hierbas y plantas.

Vecina Jova Acuña se hizo voluntariamente cargo de las esquinas hermoseadas por la comunidad. 
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Capacitación en Medio Ambiente

 Generar y potenciar una cultura sobre el cuidado y respeto del medio ambiente es el objetivo a grandes rasgos de esta activi-
dad. La capacitación llevada a cabo por el especialista Rodrigo Salazar buscó entregar a los asistentes una serie de herramientas que 
les permitiera tener los conocimientos necesarios para diversas acciones, tales como levantar sus propios huertos urbanos, además de 
técnicas de reciclaje y consejos para cuidar la economía doméstica. 

 En total fueron 16 sesiones, donde los asistentes aprendieron sobre lombricultura, fabricación de composteras, gestión de 
residuos, entre otras técnicas, las cuales los establecen como “Monitores Medioambientales” dentro del Barrio, asumiendo un com-
promiso con el cuidado y respeto de las áreas verde y el entorno de la Población 11 de Septiembre.

 Para culminar las clases, los participantes visitaron un Centro de Educación Ambiental San Pedro de la Paz, donde se trabaja 
en contacto directo con el entorno, respetando los procesos naturales, tal como lo que aprendieron.

Participantes del Taller de Medio Ambiente en su visita a campos orgánicos en San Pedro de la Paz
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Curso de Habilidades Sociales e Interacción con el 
Medioambiente 

 Las vecinas de la Población 11 de Septiembre desde la primera asamblea dieron a conocer sus deseos de aprender sobre masa-
jes, meditación y relajación, por ende este proyecto apuntó a entregarles un espacio de confianza y relajación a las esforzadas mujeres 
del barrio. 

 Con la guía del psicólogo Gaspar Muñoz, las asistentes abrieron sus corazones para sacar todo aquello que les pesaba y así 
encontrarse con ellas mismas.  

 Durante los cuatro meses que duró esta actividad, las asistentes lograron un vínculo entre ellas, a través de las sesiones, las 
cuales siempre se realizaron en algún punto distinto del barrio.
Esta capacitación también contó con dos sesiones que apuntaron a los niños y jóvenes del sector, a través de lúdicas actividades que 
buscaron generar una buena relación entre ellos, fomentando el respeto y la tolerancia.
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pgs 3
“Haciendo actividad física 
potenciamos la vida en 
nuestro barrio”

 El Barrio cuenta con infraestructura para la práctica deportiva. Lugares como 
la Multicancha Los Copihues o la Cancha del Cruz Azul son puntos dónde converge la 
comunidad entorno al deporte, en especial, al fútbol.

 Sin embargo, los vecinos siempre expresaron la necesidad de contar con más 
espacios dispuestos para la actividad deportiva al aire libre que permitan generar un 
vínculo entre los residentes. 

 Este PGS se vincula con el proyecto del “Área Verde La Lenga” y tiene como ob-
jetivo principal fortalecer la participación comunitaria mediante el deporte, utilizando 
éste como una plataforma de generación de relaciones entre los miembros de la comu-
nidad residente en el Barrio Población 11 de Septiembre.

 Se pretende incitar a los vecinos a apropiarse de los espacios públicos, a utilizar 
las áreas verdes y plazas para la familia, haciendo del sector un lugar más tranquilo y 
seguro. Además de concientizar a la comunidad sobre la importancia de llevar una vida 
saludable.

 Todos los lunes y viernes a las 20 horas, se realizó este taller. Con el fin de fomentar la actividad deportiva y dar el espacio 
para tal práctica, la instructora de Zumba y profesora de educación física Ángela Vallejos, guió con gran éxito las clases.

 Este taller fue el único que duró la totalidad  de la Fase II, contando con una masiva participación por parte de la comunidad 
residente en el barrio y en sus cercanías.
Se transformó en un compartir entre las asistentes, más allá de la práctica deportiva, lo cual llevó a las participantes a establecerse 
con personalidad jurídica propia y así postular a algún financiamiento para continuar el 2018 con este taller.

 También, la gran asistencia de alumnas al taller, permitió que el viernes 22 de abril de 2016 se realizara una multitudinaria 
Maratón en la Multicancha Los Copihues.

Taller y Maratón de Zumba



100 101mi barrio

Cicletada Familiar Por La Seguridad Barrial

 Para fomentar la apropiación de los espacios públicos, en este caso las calles 
del barrio, se realizó esta actividad, la cual contó con la participación de alrededor de 
cua¬renta residentes de todas las edades, pero mayoritariamente niños, quienes salie-
ron con alegría y entusiasmo a pedalear por el barrio.

En época veraniega los más jóvenes se tomaron las actividades del programa Quiero Mi Barrio
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Corrida Familiar Por La Vida Sana y La Seguridad Barrial

 Con el apoyo del Departamento de Educación Municipal, junto a los programas 
Habilidades Para La Vida y Senda, se realizó esta actividad con el fin de potenciar la 
convivencia vecinal a través de la vida sana.

 Otro de los objetivos fue potenciar el uso de los espacios públicos, recuperán-
dolos para el desarrollo de actividades deportivas e incluir a los adultos mayores y a los 
vecinos con capacidades diferentes.

Gran participación tuvo la Corrida Familiar, logrando reunir a grandes y chicos al compás del ejercicio y la vida sana
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Copa de Barrio Población 11 de Septiembre

Con la participación de 10 escuadras, divididas en dos categorías; una de pequeños entre 5 y 9 años y otro conformada por niños de 10 
a 14 años; se disputó este torneo de baby fútbol.

Esta actividad fue un éxito, a tal punto que la final atrajo a doscientos fanáticos. El equipo que se llevó el primer lugar fue Boca Unido, 
sin embargo, todos quedaron felices y con el entusiasmo de realizar una segunda edición.

La versión 2017 del torneo tuvo a 12 elencos, en dos categorías desde los 5 a los 15 años. Tal como en su primera edición, la Copa se 
robó las miradas del barrio y no hubo quien no supiese de este evento deportivo.

Alrededor de 180 niños participaron, siendo los campeones de la categoría de 11 a 15 años la escuadra debutante llamada “Los Amigo 
de tu Hermana Junior”. 
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pgs 4
“Recobrando la participa-
ción social a través de la 
memoria histórica e identi-
dad del barrio”

 El origen del barrio está marcado 
por la unión entre las familias que confor-
maron la toma de terrenos que inició esta 
historia. Muchos de los que llegaron ya no 
están presentes y su recuerdo se extingue 
entre los pasajes de este mítico barrio san-
carlino.

 Por eso, este Plan de Gestión  tuvo 
como objetivo contribuir a la memoria 
histórica de la Población 11 de Septiem-

 Esta capacitación dio inicio a este 
Plan de Gestión. Su finalidad era recom-
poner la historia del barrio a través de 
pinturas en óleo por los asistentes al taller, 
quienes fueron aprendiendo clase a clase 
a expresarse en el lienzo gracias a la labor 
del artista local y tutor del taller Miguel 
Vásquez.

 Por alguna razón, la inscripción al 
taller fue copada por un grupo de vecinas. 
La mayoría no tenía conocimiento alguno 
sobre pintura en óleo, muchas nunca antes 
habían tomado un pincel.

 Con timidez y algo de temor co-
menzaron las clases. Sin embargo, el am-
biente generado entre las asistentes, junto 
a la forma de llevar el curso por el profesor 
hizo que de a poco este grupo tomará una 
inusitada fuerza.

 Los talentos estaban ocultos. Los 
pinceles prontamente se movían con fa-
cilidad y las tres horas de clases pasaban 

volando. Las alumnas daban muestras del 
aprendizaje en cada jornada y pronto lle-
gó la oportunidad de lucir sus trabajos.

 Así durante agosto y septiembre 
de 2016, se realizó una exposición de las 
obras realizadas en el taller, junto a las de 
la misma capacitación en Barrio Parralito. 

“Fue una de las mejores experiencias que 
he tenido. 

 “Era lo más esperado cada sema-
na. Tres horas en las que nos olvidábamos 
de todo” relató María Mora, una de las 15 
vecinas participantes del taller.

bre, a través de dinámicas actividades y 
encuentros comunitarios orientados hacia 
la identificación de los elementos y carac-
terísticas del barrio para así reconstruir su 
historia.

 Los vecinos participantes pudie-
ron aprender diversas expresiones artísti-
cas que les permitió desarrollar habilida-
des que muchos desconocían poseer.

Taller de Pintura Al Óleo
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Exposición realizada durante un mes en Municipio de San CarlosObra titulada “Puente Parque Quirel” de Cecilia Quezada Garrido
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 En el barrio la música tiene un papel muy importante. Normalmente, diferente tonadas resuenan a lo lejos entre los pasajes 
de la Población 11 de Septiembre. Ritmos como boleros, cumbias y rancheras amenizan las jornadas de los residentes.
Por eso, el Plan de Gestión buscó fomentar la creación artística a través de esta capacitación en Folclore, a cargo de la destacada 
cantautora local Mirtha Ortega. 

 En un comienzo, los participantes se mostraron tímidos, pero aquellos que tenían manejo previo de instrumentos musicales 
apoyaron a los otros alumnos, de forma tal que el taller prontamente se transformó en un conjunto musical.
Y fue tal el compromiso, que los integrantes se organizaron como agrupación cultural, sacando personalidad jurídica y bajo el nombre 
de “Mariché”.

Taller de Folclore
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Taller de Mosaico en Goma Eva

 El éxito de la capacitación en pintura al óleo derivó en un gran interés sobre el Taller de Mosaico en Goma Eva, el cual también 
fue dirigido por el artista sancarlino Miguel Vásquez.

 Nuevamente, el cupo fue llenado por mujeres del barrio, la mayoría dueñas de casa y personas de la tercera edad. La confian-
za obtenida en el primer taller, motivó aún más a las alumnas.
Las nuevas integrantes fueron recibidas con los brazos abiertos por las alumnas “antiguas”, lo cual generó un ambiente ideal para la 
creación y el desarrollo del arte.

 El talento demostrado en las obras de las participantes, las llevó a exponer sus obras durante un mes en la “Casa Museo Vio-
leta Parra”, lo que les permitió obtener una ampliación de las clases, financiada por el Municipio de San Carlos.
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Mateadas con Historia y Recopilación de Relatos Recorridos Barriales Históricos

 Para recordar los años pasados, 
revivir viejas historias, en medio de un rico 
compartir, las “Mateada con Historia” 
fueron una instancia ideal para acercar a 
vecinos con el equipo de Quiero Mi Barrio y 
recopilar información para el libro de ba-
rrio.

 En la dirección de recopilar an-
tecedentes y datos históricos sobre el ba-
rrio se idearon estos paseos guiados por 
diversos lugares y rincones del sector.  

 A través de estos recorridos, se lo-
gró contemplar el barrio y empaparse de 
él. Además, se recopiló información acerca 
del origen y desarrollo de la “Población 11 
de Septiembre” desde la voz de sus propios 
protagonistas.
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Pinta Tu Barrio

 Dentro de las calles del barrio existen varios deslindes de viviendas en mal estado, algo que no era del agrado de la mayoría 
de los vecinos, quienes consideran que tales lugares desteñían con las obras del programa.

 Por eso, con la guía del destacado artista mexicano Carlos Trigueros, los vecinos del barrio pintaron dos murales inspirados 
en Violeta Parra. Los diseños fueron previamente expuestos a la directiva del CVD y a la comunidad en Asamblea General para su 
aprobación.

 Pese a realizarse en pleno verano, con temperaturas sobre los 40°, la actividad fue un éxito, cautivando a grandes y chicos, 
quienes guiados por el pintor azteca lograron captar la esencia de la connotada cantautora sancarlina en dos murales.

Las altísimas temperaturas no fueron impedimento para que con brocha en mano vecinas y vecinos se hicieran parte de la creación 
de los murales
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Conmemoración Fundación de Barrio

 Para celebrar el aniversario 46, se realizó una ceremonia donde se reconoció a algunos de los fundadores de la “Toma 8 de 
Octubre”, como Iris Espinoza.

 Además se expusieron las fotografías antiguas, obtenidas a través de la recopilación fotográfica realizada por Ítalo Meza. En 
la ocasión, el conjunto Mariché deleitó a los presentes con clásicas tonadas y bailes tradicionales.
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Concurso Literario “Mi Barrio En 111 Palabras”

 Para motivar a la comunidad a la escritura, a través del recuerdo de historias del barrio, se realizó este concurso literario de 
micro cuentos.

 El objetivo del concurso fue recuperar y potenciar la memoria histórica de la Población 11 de Septiembre, mediante relatos que 
narren su origen y los primeros años de lucha. Escritos por los mismos residentes del sector, muchos de ellos nietos, hijos o sobrinos 
de los articuladores del nacimiento del sector.

 En conjunto a las instituciones educaciones presentes en el sector, en especial con el Colegio San José y el Liceo Violeta Parra 
Sandoval, se llevó el concurso a los más pequeños del barrio, a través de reuniones y visitas a los establecimientos.
El jurado del concurso se conformó por Ana Cerda, escritora local, Sandra Gaete, presidenta del CVD, y Humberto Baroni, director de 
la Casa Museo Violeta Parra.

Para dar a conocer el concurso a la comunidad, se realizaron reuniones en los colegios del barrio
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 “Me siento orgulloso de pertenecer a mi “Poblacion 11 de Septiembre” y más or-
gulloso de ser nieto de una de las personas que hicieron la toma de la Población, la señora 
Bernardina, la cual en esos tiempos tenía que cuidar de día y de noche luchando con lluvia. 
Gracias a su esfuerzo y dedicación, luchó por sacar adelante nuestro barrio. Hoy veo los 
progresos, salgo a la noche a jugar con mis amigos. Y es como si fuera día gracias a las 
luminarias Led y además me gusta mi nueva placita de Las Acacias, porque me divierto en 
los juegos que tiene y también por las flores que hermosea” 

Moisés Guzmán Ortiz (13 años)

 “Cae la lluvia sin esperanza de una pausa. Los árboles de la Plaza de Armas tam-
balean en una danza junto al viento. Ya es hora de volver a casa; curo mi cabeza con mi 
chaqueta y camino al ritmo de las corcheas. La línea del tren marca una esperanza de estar 
cerca. Un riesgo: debo cruzar el Donkey por la línea con durmientes de madera humede-
cidos. Cuidadoso, paso a paso, el Donkey de vislumbra caudaloso. Recuerdos de niñez y de 
mi familia acompañan cada tabla. El cruce más largo que recuerdo finalmente me trajo a 
casa. Con la chaqueta junto al fuego escucho la lluvia que sin pausa cae sobre el techo”

 Benjamín Medina Flores (15 años)

 “Cuando llegué al colegio, pensé que no podía trabajar, eso me pasaba en kínder y 
no sabía qué hacer. Pero un día, llegó la tía de la biblioteca que se llama Paola y ahí mi vida 
cambió. Un día, tenía prueba, la tía Paola me ayudó y así comencé a mejorar mis notas y 
aprender más. Cuando tenía que leer, ella me decía que tenía todos los libros de la biblio-
teca para leerlos y así subiendo mis notas. A veces, sólo falta alguien en la vida que a uno 
le apoye para superar los miedos y ser mejor estudiante. Yo doy gracias por tener ayuda de 
la tía Paola”

 Yuliana Rivera Muñoz (10 años)

 “En los años sesenta esto se llamaba “La Toma 8 de Octubre”, este terreno fue 
tomado por un grupo de familias, al poniente de la línea férrea de San Carlos.
Esta población nace del esfuerzo y la valentía de un grupo de personas que lucharon por 
tener un lugar donde vivir. Con el tiempo, esta población fue agrandándose, pero aun sus 
vecinos luchan cada día para vivir mejor. Aquí los vecinos no sólo se conocen, son amigos 
y compañeros de vida. Son gente de mucho esfuerzo, de infatigable trabajo y solidarios. 
Cada día lucha, por mejorar el entorno y la calidad de vida de todos sus más de doce mil 
habitantes” 

Fernanda Poblete Riquelme (13 años) 

Estos fueron los cuentos seleccionados por el jurado
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Recopilación Fotografías Antiguas Finalización de Talleres PGS

 Uno de los principales recursos para generar el libro de barrio, es el compilado de imágenes obtenido por el artista visual 
sancarlino Italo Meza.

 El trabajo consistió en recuperar fotografías antiguas de los primeros años del barrio, para así reconstruir gráficamente el 
desarrollo de la Población 11 de Septiembre.

 Para coronar el camino recorrido y cerrar de forma cercana el accionar del Plan de Gestión Social en la Población 11 de Sep-
tiembre se realizó una ceremonia donde se entregaron los diplomas de las capacitaciones faltantes, además de diversos certificados 
pendientes.

 También, en la ocasión se entregaron los premios a los ganadores del Concurso Literario “Mi Barrio En 111 Palabras”.

María Adriana Henríquez, profesional de la Secplan, entregando diploma a participante del Concurso Literario “Mi Barrio en 111 
Palabras”
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pgs 5
“Plan de Trabajo para Con-
sejo Vecinal de Desarrollo”

 Con la llegada del programa, llega 
también el Consejo Vecinal de Desarrollo 
(CVD), organización independiente y plu-
ralista que tiene como objetivo manco-
munar los intereses de los residentes del 
barrio para que los proyectos realizados 
durante la intervención respondan a las 
necesidades de la comunidad.

 Por eso, este Plan de Gestión buscó 
potenciar las habilidades de cada uno de 
los dirigentes que conforman y han con-
formado la directiva del CVD, para así ob-
tener la mejor versión de ellos y preparar-
los para la actividad dirigencial.

 A través de diversas actividades, 
capacitaciones y talleres, los integrantes 
del CVD lograron empoderarse en sus car-
gos, haciendo valer su rol a través de una 
buena comunicación con sus vecinos y el 
respeto como puerta de entrada a toda si-
tuación. Además, pudieron aprender como 
transformar una idea en un proyecto con 
chances reales de concretarse.

 El objetivo principal de esta ca-
pacitación fue entregar las herramientas 
necesarias a los dirigentes del barrio para 
que puedan ejecutar su rol a cabalidad.

 A través, del fortalecimiento de 
las habilidades blandas, del trabajo en el 
equipo, además de aspectos técnicos bá-
sicos sobre la elaboración de proyectos, se 
buscó concretar el liderazgo de los parti-
cipantes, dándoles la confianza y el cono-
cimiento para responder a las necesidades 
de la comunidad a la cual representan

Escuela de Formación Para Dirigentes
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Encuentros Dirigenciales Fortalecimiento del Consejo Vecinal de Desarrollo

 El trabajo comunitario se basa en 
la organización, por ende mediante reu-
niones mensuales la directiva del Consejo 
Vecinal de Desarrollo define metas, debate 
y discute propuestas, siempre buscando el 
bien de la comunidad presente en el ba-
rrio.

 Estos encuentros permitieron que, 
poco a poco, los dirigentes se empoderaran 
de su rol e hicieron un trabajo consistente 
con el objetivo de concretar las proyeccio-
nes y los sueños de la Población 11 de Sep-
tiembre.

 El entusiasmo y las ganas de los vecinos, a veces no son suficientes para llevar a cabalidad su rol como dirigentes sociales, por 
ende esta capacitación buscó entregarles a los participantes ciertos elementos necesarios para ejecutar exitosamente su labor.

 A través de diversas actividades, los vecinos aprendieron como resolver conflictos y situaciones tensas, además de fortalecer 
el trabajo en equipo.
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Jornada de Trabajo Para Líderes Comunitarios

 Para culminar todo el trabajo realizado, luego de la finalización de todas las actividades dispuestas por los diferentes PGS, se 
llevó a cabo una jornada ideada para los principales dirigentes sociales del barrio.

 Gladys Espinoza, Josefina Fuentes, María Suazo, Marcela Ortega, Sandra Gaete y Héctor Aravena, fueron los participantes 
de esta actividad, la cual se llevó a cabo en el Club Social de San Carlos y tuvo como finalidad continuar potenciando el liderazgo y 
el trabajo en equipo, además de darle cierre distendido al largo camino recorrido por este grupo de dirigentes, quienes apoyaron el 
programa desde el comienzo.

 Esta última instancia fue propicia para reforzar los temas trabajados en las capacitaciones anteriores, como el trabajo en 
equipo, la resolución de conflictos y la elaboración de proyectos mediante dinámicas actividades. 
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Plan de Gestión de Obras (pgo)
 La opinión de los vecinos siempre 
fue la base de las obras de Quiero Mi Ba-
rrio. Cada una de las actividades organi-
zadas permitió conocer, desde numerosas 
perspectivas, la realidad del barrio.

 No obstante, el comienzo del ca-
mino no fue del todo fácil. La desconfian-
za de la comunidad hacia la concreción de 
intervención alguna sirvió de motivación 
para un grupo de vecinos, quienes a punto 
de constancia y dedicación apoyaron cada 
una de las primeras instancias en la llega-
da del programa, creyendo en él desde el 
comienzo y empujaron tal confianza hacia 
su gente. Con el tiempo, el programa logró 
una conexión con en el barrio, los vecinos 
depositaron su confianza y hoy son prota-
gonistas de sus sueños.
 
 “Ahora nuestro barrio está her-
moso, somos felices de haber trabajado 
con Quiero Mi Barrio y ver hoy lo que an-
tes era imposible” Gladys Espinoza, actual 
secretaria del Consejo Vecinal de Desarro-
llo.

 Para conocer las necesidades y requerimientos de los habitantes de la Población 11 de Septiembre, se realizaron diversas 
asambleas y reuniones, donde la comunidad manifestó la necesidad de contar con áreas verdes equipadas y una mejor luminaria, 
puesto que en las noches no se sentían seguros transitando por ciertos lugares. Otra preocupación eran algunos sitios eriazos que se 
prestaban para la acumulación de basura y actividad delictiva.

 Luego de recopilar lo anhelado por la comunidad y junto a los resultados de un estudio por capas, el cual determinó los luga-
res disponibles, desde el punto de vista urbano, para una posible intervención, se definieron los lugares a trabajar en conjunto a los 
vecinos.

 Definidos los puntos de intervención, el trabajo se enfocó en las proyecciones de la comunidad sobre las futuras obras. Por tal 
se realizaron diversos talleres de diseño participativos, dónde los asistentes dibujaron en un plano del barrio lo que ellos realizarían 
en los lugares escogidos. Fueron divididos en grupos cada uno apoyado por un profesional del programa, del Seremi, del Serviu o de 
la Municipalidad de San Carlos.

 Al conocer en profundidad las aspiraciones y esperanzas de los habitantes de la Población 11 de Septiembre, junto a los dise-
ños realizados en conjunto al equipo de Quiero Mi Barrio, se establecieron los proyectos que conforman el Plan de Gestión de Obras.
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pgo 1 pgo 2
“Obra de Confianza: Cambio 
de luminarias públicas a 
luminaria LED”

“Estudio Mecánica de Suelos 
en diversos sectores del 
barrio”

 Esta obra es fundamental, puesto 
que es la primera que realiza Quiero Mi 
Barrio en el sector y busca demostrar que 
el programa cumple.

 El 20 de mayo de 2015, iniciaron 
los trabajos para recambiar la luminaria 
dispuesta en el barrio, por una de mejor 
calidad, más económica y que genera ma-
yor seguridad entre los vecinos del sector.
 
 El costo de este mejoramiento fue 
de 35 millones 252 mil 920 pesos.

 Antes de comenzar las obras más 
grandes de la intervención, se debía cono-
cer la calidad del suelo y la profundidad en 
la cual se encontraba algún curso de agua 
subterráneo, para definir el tipo de asen-
tamiento para cada uno de los proyectos.
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pgo 3
“Construcción Platabanda 
El Copihue”

 Los residentes el barrio siempre 
manifestaron la intención de mejorar las 
áreas verdes preexistentes, para potenciar 
la actividad al aire libre y la vida comu-
nitaria. Con tal fin, tras varias asambleas 
y reuniones, los vecinos escogieron un 
abandonado “parque” al costado de la lí-
nea férrea, por calle El Copihue.
 
 Con 141 metros de longitud, el 
espacio se prestaba idóneo para la cons-
trucción de un parque, debido al tamaño 
y, en especial, a su ubicación en una de las 
arterías más transitadas del sector, lo cual 
significaría la transformación total de uno 
de los puntos de ingreso al barrio. 

El diseño de la obra se trabajo junto a los 
vecinos, quienes apoyados por el equipo de 
Seremi-Serviu Biobío, el Municipio de San 
Carlos y el programa, asistieron a talleres 
participativos donde trazaron la obra que 

cada uno de ellos anhelaba en un plano 
del barrio. 

La importancia de este proyecto fue fun-
damental para el exitoso paso del progra-
ma Quiero Mi Barrio por la Población 11 de 
Septiembre, puesto que al ver como en ese 
olvidado lugar se construía algo, los veci-
nos que desconfiaban o eran reticentes a 
participar empezaron a integrarse al tra-
bajo comunitario detrás del programa. 

Poco a poco, la platabanda tomó for¬ma. 
El duro invierno no fue impedimento para 
el avance de los trabajos. La directiva del 
Consejo Vecinal de Desarrollo, junto al 
equipo de Barrio, visitó periódicamente la 
obra para supervisar los progresos y suge-
rir algunas modificaciones dentro de los 
márgenes permitidos Los trabajos avanzaron sin contratiempos y los residentes fueron testigos y protagonistas del primer cambió realizado por el pro-

grama
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Obra finalizada
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pgo 4
“Mejoramiento Plazas Pablo 
Acuña Méndez y El Arrayán”

 El objetivo de este proyecto fue 
mejorar dos de las áreas verdes presentes 
en el barrio, para entregar a los residentes 
espacios adecuados para la vida comuni-
taria y al aire libre. 
 
 Mediante un estudio de base y 
junto al trabajo realizado con los vecinos, 
el programa estableció que las Plazas Pa-
blo Acuña Méndez y El Arrayán eran apro-
piadas para una intervención.

 La primera de éstas fue construida 
por los propios vecinos a comienzos de los 
70, siendo la principal área verde del ba-
rrio. Un punto de encuentro tradicional y 

reconocido por los residentes, donde con-
taban con escasa infraestructura, sin em-
bargo, el uso de ésta era constante y masi-
vo.

 Todo comenzó a cambiar en ju-
lio de 2016, cuando iniciaron los traba-
jos. Poco a poco, la plaza fue desarmada 
totalmente, pareciendo el escenario de 
una guerra. Los transeúntes miraban con 
atención y sorpresa el cierre perimetral 
del sector. Muchos anhelaban desde hace 
años un nuevo renacer de la mítica “Plaza 
Pablo Acuña”.

 Previo a su intervención, la plaza 
contaba con algunos juegos y mobiliario 
básico, además de ser apreciada por los 
residentes, especialmente en verano, de-
bido a ser el lugar con más sombra en el 
barrio. 

 La importancia de la plaza con-
trastaba con su apariencia, por lo que se 
buscó darle una nueva cara, mediante la 
instalación de numerosos juegos para 
niños, un circuito de calistenia, bancas y 
basureros, además de la construcción de 
juegos de agua, los cuales significaron una 
revolución en el sector, centrando el inte-
rés de los vecinos en esta remodelación.
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El ántes y el después
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 La Plazoleta El Arrayán fue cons-
truida en 1982 y desde ese entonces nunca 
fue remodelada ni tampoco refaccionada, 
por lo que su estado no era el esperado por 
los residentes. 

 Debido a ubicarse frente al Ces-
fam José Durán Trujillo, es uno de los pun-
tos más transitados del barrio. Por lo que, 
desde la llegada del programa, los vecinos 
manifestaron su intención de mejorar la 
plazoleta, para así tener un barrio más 
atractivo

 El mejoramiento implicó una re-
construcción de la infraestructura exis-
tente, así como la instalación de juegos 
infantiles y diverso equipamiento para el 
descanso.

 La nueva Plazoleta El Arrayán se 
ha convertido en uno de los espacios pre-
feridos por los habitantes del barrio, en 
especial, por los más pequeños.

 “Estamos muy felices y orgullosos 

de cómo este proyecto lleno de vida esta 
esquina del barrio” relata Jova Acuña, ve-
cina que se ha encargado voluntariamente 
del cuidado y mantención del lugar, desde 
el término de las obras.
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pgo 5 
“Construcción Área Verde La 
Lenga”

 Al ubicarse en una de las arterias 
principales del barrio, este es uno de los 
proyectos que más interés despierta en los 
vecinos. Desde la llegada del programa, la 
comunidad ha manifestado la intención 
de utilizar tal sitio eriazo para embellecer 
la Población.

 “Como presidenta del CVD debo 
hablar por la comunidad, pero en lo per¬-

sonal el Área Verde La Lenga es el proyecto 
que más me entusiasma, ya que dará otra 
vista a nuestro barrio y no sólo para no-
so¬tros, si no que para todos los sancarli-
nos” sostiene Sandra Gaete.
 Anteriormente, este espacio se 
encontraba abandonado, pese a estar re-
gistrado como área verde en el Plano Re-
gulador de la comuna, no obstante era 
utilizado como estacionamiento ilegal, 

además de ser usado como vertedero en 
algunas ocasiones.

 La intervención era anhelada. 
Desde la llegada del programa, los vecinos 
hicieron sentir la necesidad de aprovechar 
tal espacio y levantar en el algo que los lle-
nara de orgullo y embelleciera el barrio.

Anteriormente, este espacio se encontraba abandonado y usado como estacionamiento ilegal, además de prestarse para la acumu-
lación de basura y escombros.
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Obras en construcciones
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 En el barrio conviven 11 organizaciones sociales de toda índole; clubes de adulto mayor, deportivos, juntas de vecinos, entre 
otras agrupaciones; todas siempre han tenido la Sede Comunitario como centro de operaciones y punto de reunión.

 Este reconocido lugar del barrio, es punto de encuentro obligado para la mayoría de los residentes en alguna ocasión, puesto 
que además de servir como lugar de reunión para las organizaciones del sector, también se utiliza, frecuentemente, para diversas 
celebraciones, tales como aniversarios, “bodas de plata y oro”, cumpleaños o primeras comuniones.

 Su administración está bajo comodato otorgado a la Junta de Vecinos Los Copihues, con el compromiso que el lugar sea de uso 
comunitario, no privando a nadie de utilizarlo. Las puertas siempre están abiertas para los residentes del barrio, quienes consi¬deran 
la Sede como uno de los lugares icónicos de la Población 11 de Septiembre.
 
 Al ser uno de los espacios más usados por los vecinos, su intervención producía cierto recelo, ya que no querían perder lo que 
tenían. “Siempre se dijo que lo arreglarían. Pero nunca pasó nada. Cuando llegó Quiero Mi Barrio pensé que no sería distinto, pero 
todo el trabajo realizado por el equipo y el apoyo de los vecinos que siempre creyeron… y los que nos sumamos de a poquito, hizo que 
todo esto fuese posible” sentenció Josefina Fuentes, presidenta de la J.J.V.V. Los Copihues.

 Luego de trabajar el proyecto junto a la comunidad y profesionales del Serviu y Seremi de Biobío, además del apoyo de la 
coordinadora del programa, María Adriana Henríquez, se formalizó la intervención de la Sede Comunitario, a través de este Plan de 
Gestión de Obras.

 Se contempló mantener la estructura existente, utilizándola como base para ampliar el inmueble con la construcción de nue-
vas salas de reuniones y oficinas, además de un patio equipado con quincho y todo lo necesario para el compartir vecinal.
Los trabajos se iniciaron en abril de 2017, por lo que a la fecha de impresión de este ejemplar las obras no estaban finalizadas, así que 
compartimos la proyección digital del nuevo “Centro Comunitario Los Copihues”.

pgo 6 
“Construcción Centro Comunitario”
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En primer lugar al Ministerio de Vivienda y Urbanismo y la Municipalidad de San Carlos por el apoyo constante, a los profesionales 
de diversas áreas que han participado directa e indirectamente en este proceso y a todos quienes nos han acompañado en este viaje, 
en especial, a todos y cada uno de los residentes de la Población 11 de Septiembre, esto es por y para ustedes.
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 En torno a las celebraciones del “Mes del Patrimonio”, el miércoles 16 de noviembre de 2016, en conjunto a la Casa Museo 
Violeta Parra, el programa Quiero Mi Barrio en realizó una presentación cultural en torno a la destacada cantautora sancarlina.
Esta actividad contó con la presencia del Seremi de Vivienda y Urbanismo, Jaime Arévalo, además de autoridades provinciales y co-
munales, quienes se congregaron para honrar a la folclorista, en medio de presentaciones musicales, exposiciones de pinturas alusi-
vas a la vida y obra Violeta, entre otras muestras de la influencia aún latente de la mundialmente reconocida artista.

Violeta En Mi Barrio
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